REPUBLICA DE CHILE MUNICIPALIDAD DE PUTRE Secretaría Municipal y del concejo

ACTA Nº 10 1 12015

REUNION EXTRAORDINARIA

En Ticnamar a 06 de mayo del 2015, siendo las 14:50 horas., se da inicio a la presente reunión extraordinaria de concejo, contando con la asistencia de las siguientes personas:

Don Ángelo Carrasco Arias, Alcalde de Putre y Presidente del Concejo. Concejales; Doña Carola Santos Condori, Don Juan Muñoz Cabrera, Doña Lorena Ventura Vásquez, Don Pablo Vásquez Farías y Doña Elida Huanca Pairo y Doña Alicia Garnica Poma.

Funcionarios; Don Patricio Negrón Ríos, Secretario Comunal de Planificación y Secretario Municipal (s), Don Orlando Alcocer Flores, Técnico DIDECO, Doña Verónica Miranda González, Asesor Jurídico del Municipio, Don Francisco Calle Imaña Encargado Oficina de Operaciones y Doña Lucila Henríquez Condore, Administrativo Secretaría Municipal.

Seguidamente el señor Alcalde en nombre de Dios da a la bienvenida a los presentes dando lectura al único punto de la tabla:

1.- Audiencia Comunidad de Ticnamar.

A continuación el señor Alcalde ofrece la palabra a los señores concejales para que se presenten y entreguen sus saludos.

Doña Carola Santos dice, he venido en esta ocasión por distintos motivos, es la primera vez que sesionamos en Ticnamar, he de esperar que los acuerdos que se tomen sean de beneficio de Uds., sé que hay compromisos pendientes. También está el tema de la ANATA 2016 y tal como dije anteriormente que los acuerdos que se tomen sean de beneficio de los ticnameños.

Doña Elida Huanca señala, soy de Parinacota, agradecida de estar en Ticnamar, las disculpas por no haber sesionada antes, espero que este sean el momento para que expresen sus ideas, gracias por la invitación a sesionar en vuestro pueblo.

Doña Lorena Ventura, dice saludar a todos los vecinos de Ticnamar así como también a los residentes en la ciudad de Arica, es la primera sesión de concejo que tenemos en Ticnamar, que los acuerdos que se tomen sean de beneficio para todos y que trabajemos en unidad.

Doña Alicia Garnica Poma señala soy de Caquena, pedir las disculpas por esta ausencia tan larga, pero ahora estamos aquí, nos han hecho llegar una carta petición de 8 puntos, tenemos que trabajar en forma unida - en forma de AYNI, cada que quieran que nosotros sesionemos vamos a estar aquí, nosotros por ley podemos auto convocarnos.

Don Juan Muñoz acota, la idea es trabajar en comunidad, las temáticas van a ser de mutuo acuerdo, los invito a trabajar juntos por el engrandecimiento de nuestro pueblo.

Don Pablo Vásquez, soy de Putre, está de más justificar la inasistencia estos ocho puntos son más que nada de tipo doméstico, aquí veo que Uds., quieren escuchar respuestas, agradecido de estar aquí, agradecido por la invitación.

A continuación el señor Alcalde procede a presentar a los funcionarios presentes en la reunión.

Prosigue diciendo el Edil, dejar establecido cual es el ánimo que los lleva a trabajar en la comuna - ha habido tema que han quedado pendiente, nuestra vinculación es hacer un puente para buscar financiamiento a las diversas obras. Aquí lo que importa más allá de la demanda es ver como se oficializan las obras. Hay compromiso de parte del Consejo Regional en entregar aporte a nuestra zona, así como también para financiar proyectos de infraestructura. Hay compromiso para financiar iniciativas que nacen de la comunidad.

Estamos haciendo un plan de inversión para la comuna - estamos priorizando

algunos provectos.

Ahora en cuanto a la Anata dice el Alcalde, se van a tener que hacer una serie de inversiones y este tema se verá en una próxima reunión con todas las organizaciones destacadas en Ticnamar.

Nos vamos a hacer cargo de muchas falencias; pero debemos ser optimista en cuanto al trabajo que se tiene que hacer, lo principal es trabajar en forma conjunta.

Hay recursos comprometidos para la provincia de Parinacota y por ende para la

comuna de Putre.

Interviene don Arsenio Ancase diciendo, me gustaría que los temas que se traten sean de manera ordenada por sectores como ej. Social, agro productivo

Seguidamente don Arnaldo Flores A., Presidente de la Junta de Vecinos de Ticnamar da lectura de listado de necesidades de Ticnamar siendo estos los siguientes:

1.-Sistema de Alcantarillado, ¿Cuál es el avance del proyecto? ¿Cuándo comenzarán a ejecutarlo? y ¿Cuándo estará terminado?

Interviene el suscrito diciendo, es un proyecto que desarrollo el Municipio, este quedo aprobado en el año 2013, sin embargo por tema de financiamiento aun no se ha ejecutado, y en el mes de abril de este año se volvió a ingresar al MIDEPLAN, a fines de abril se dio respuesta a todas las observaciones, esperar que muy pronto tengamos el RS para posteriormente llevarlos a sesión del CORE. Continua está el compromiso del Intendente en financiar 3 proyectos como lo son Chapiquiña. Socoroma y Ticnamar si las cosas se dan como queremos las obras podrían empezar en el mes de Julio y si todo anda bien los trabajos terminarian en el mes de marzo del próximo año, está el compromiso del Intendente en financiar los 3 proyectos, pero lo que si preocupa es la escasez de las empresas constructoras en venir a trabajar a la zona., pero ya hemos conversado con algunas.

Señala don Arnaldo Flores, me gustaría agregar a esto un proyecto en

caminos, así como también baños públicos etc.

Indica el suscrito, en una primera visita hicimos algunas mediciones así como

también priorizamos algunos proyectos. Dentro de ello esta:

Mejoramiento de Sede Social, la que se ejecutará a través de proyecto FRILL y haciende a la suma de 86 millones, ahí va arreglo de baños, cocina, dormitorios, todos va a quedar cómodo y confortable, el proyecto ya fue ingresado al GORE y está en la etapa de evaluación, he de esperar que el próximo 25 de mayo entre a la sesión del CORE para su votación.

 Mejoramiento Gimnasio, este comprende mejorar la techumbre, graderías, escenario esto fue aprobado por los vecinos, va a ser un

gimnasio novedoso.

Proyecto Construcción servicios higiénicos públicos de Ticnamar, es una construcción de 60 metros cuadrados va a estar divido en baños damas y baños varones además de un baño para minusválido, camarines y si todo anda bien esto se podría empezar a construir entre los meses de junio y julio para que esté terminado en el mes de diciembre.

Continua diciendo el suscrito, cumplimos en ingresar los proyectos en el mes de abril, hay otro proyecto que se viene para Ticnamar como lo es la plaza.

Consulta doña Carola Santos, a la multicancha ¿se le va considerar laminarias?

Responde el suscrito, ya las tiene solo se mejorará.

Señala doña Lorena Ventura, más bien una observación y petición, como Ud., señala los proyectos están sujeto a las empresas que postulen, pedir que se incluya dentro de las bases se considere el plazo de ejecución de la obra y que estas se ejecuten en un menor plazo. Que su equipo haga un seguimiento de las obras en el GORE.

Indica don Juan Muñoz, por lo que dice don Patricio si todo sale bien los tres proyectos estarán terminados en diciembre para posteriormente ser inaugurado.

Así es, responde el suscrito.

Indica doña Alicia Garnica, me alegro por los proyectos FRIL, pero me preocupa el termino de las obras, ojala que no pase lo mismo que Caquena, que la construcción sea como corresponde y los materiales que se usen sean de buena calidad cosa que no se tengan que hacer reparaciones y si eso sucede yo le voy a reclamar a UD., don Patricio, lo otro que su ejecución sea en un menor tiempo posible.

Manifiesta don Arsenio Ancase, ojala que las obras estén terminadas en diciembre, no tiene sentido reparar el gimnasio si no tiene baño. Ahora en cuanto al escenario debiera ser movible. Ahora tengo entendido que don

Patricio ya presento la ubicación de los baños y será detrás del escenario ubicado a un costado de las plaza. En cuanto a la reparación de la sede social no me gustaría que se rompa ya que fue construido con nuestro esfuerzo, lo que si los dormitorios que están en el patio de la sede habría que repararlos y construir otros más.

2.-Mantención del sistema de redes de agua potable: se hace urgente realizar un drenaje en la bocatoma del pueblo.

Indica el señor Alcalde, hemos tenido una serie de reuniones con la DOH., está considerado un plan especial, hay cinco localidades por las cuales se van a reparar el sistema de agua potable y estos van a ser a través de la DOH e incluso se han hecho un estudio de la calidad del agua.

Señala doña Zunilda León, vivimos en el sector bajo de Ticnamar y cuando teníamos la instalación antigua no había problema y ahora con el cambio a las

nuevas instalaciones cae muy poco agua, sería bueno que revisen.

Manifiesta el vecino Arsenio Ancase, con respecto al agua potable, en conversación con el director de la DOH., está dispuesto a venir a Ticnamar y tener una reunión con todos.

Indica don Arnaldo Flores, el problema es la basura que entre y lo otro es la mantención de la obra queremos que coloquen un filtro.

Don Arsenio Ancase, pide la posibilidad de contratar a un operador para el comité de agua potable con cargo al municipio.

Interviene doña Carola Santos diciendo, la DOH., capacita a la gente.

Acota don Arsenio Ancase, habría que hacer otro pozo.

Interviene don Ángelo Carrasco diciendo, a los A.P.R. se le entrega la administración y eso no funciona en los pueblos, el único que funciona en el Comité de Agua Potable Rural de Putre, no así en las localidades.

Indica don Arnaldo Flores, lo otro sería cambiar el estanque ya que es muy chico.

3.-Iluminación; instalación de la luz en escenario de la plaza y mejoramiento del alumbrado público.

Dice don Ángelo Carrasco, esta situación lo varnos a ver con el personal municipal, lo que sí está pendiente es la inauguración del escenario.

Señala don Arsenio Ancase, a la plaza de falta un escenario, banquitos, cierre perimetral. Ahora en lo que respecta al escenario nunca nos presentaron los planos, también nos están achicando las calles.

4.- Multicancha; arreglo de los baños de la multicancha, instalación de una cocina y emparejamiento del terreno aledaño a esta cancha.

Señala el suscrito los baños los vamos a reparar con recursos municipales y se van a reparar en un 100%, el emparejamiento también corre por parte nuestra cuenta. Ahora en cuanto a la cocina es muy necesario y puede que lo hagamos con un proyecto Fril y por menos plata, el compromiso es venir muy pronto para trabajar el tema baños, iluminación y avanzar en los comedores.

- 5.-Señalética vial: hace falta señalética en la llegada del pueblo.
 Acota don Ángelo Carrasco la señalética vial de caminos corresponde a Vialidad y la parte interna lo vamos a conversar con Carabineros.
- 6.- Fachadas de Casas; mejoramiento de fachadas de las casas del pueblo. Indica don Ángelo Carrasco, se están haciendo proyectos para mantención de fachadas en Socoroma ya se hizo el trabajo, ahora están trabajando en Belén, hay dos maneras de hacerlo, una seria a través de la Fundación Altiplano y la otra se puede hacer a través del SERVIU. Ahora la Fundación Altiplano puede hacer una gestión más rápida y esta sería a través del GORE. Ojala la junta de vecinos nos pueda enviar un oficio haciendo saber la inquietud de reparar las fachadas y así nosotros poder ir a las oficinas de la Fundación y conversar con ellos.

Don Arsenio Ancase señala, me gustaría que se amplie el empedrado, no sacamos nada tener arregladas nuestras casas si las calles son solo tierra. Indica el suscrito, primero terminemos el alcantarillado porque seguro que van a romper las calles. Lo que si el arreglo de las calles podría ser para el próximo año en un proyecto aparte.

- 7.- Cortar las ramas que perjudican el tendido eléctrico; las ramas largas se enredan con el cableado eléctrico cuando hay mucho viento. Indica don Arnaldo Flores, es más que nada una poda de los árboles. Señala el señor Alcalde, lo vamos a gestionar como municipio, podemos comprar una máquina, pero ahora quien lo opera, últimamente hemos pedido a don Eddie Zegarra que haga ese trabajo con su máquina. Acota don Arsenio Ancase, yo envié hace más de dos año un oficio y todavía no tengo respuesta, lo otro sería comprar una maquina a través de un proyecto. Manifiesta don Ángelo Carrasco, la poda de los árboles de la plaza lo vamos a ver en el municipio.
- 8.- Acceso vehicular a la cancha de fútbol; crear camino vehicular hacia la cancha de fútbol para que sirva de estacionamiento.

 Acota don Arnaldo Flores, hay cuatro accesos a la cancha, tenemos que ver muchas cosas, por el lado del motor es más fácil el acceso.

 Indica don Francisco Calle, sería bueno habilitar por donde se está pasando ahora, lo otro que es más directo es pasando por el río y llegar al estacionamiento, en todo caso en el mes de noviembre van a venir las máquinas para planificar todos estos tipos de trabajo.

A la petición de la comunidad se agrega el siguiente punto: 9.- Puesta en valor pueblo viejo a través de puente, camino y defensas fluviales.

Manifiesta don Ángelo Carrasco, más adelante vamos a tener reunión cuyo tema puntual va a ser la ANATA y ahí van a participar todas las organizaciones comunitarias de Ticnamar.

Interviene don Francisco Calle diciendo, nosotros tenemos que cumplir con la comunidad.

Manifiesta don Evaristo Muñoz, nadie fiscaliza los trabajos, los dirigentes no ven como quedan estos, muchas veces nosotros somos los afectados, los residentes de Arica tienen que pronunciarse. Ahora si Uds., recorren el pueblo sus alrededores están llenos de basura, la plaza sucia, no hay un restauran donde servirse algo, no hay señalética, muchas veces vienen turistas y se van por que no encuentran nada, que los Concejales y UD., Alcalde tomen nota de esto.

Dice don Ángelo Carrasco, aquí se van a hacer muchas inversiones y esta va ser muy fuerte y va a ser para Uds. La apuesta que estamos haciendo es a mediano y largo plazo ojala que a futuro la gente vuelva a su pueblo, queremos que Uds., tengan una mejor calidad de vida, Uds., ya tienen algo adelantado que es la telefonía, el puente de acceso a Ticnamar ya está casi en proceso de adjudicación, el tema de la pavimentación de la carretera está casi listo, aquí

mucho depende de Uds., para dar vida al pueblo.

Indica don Arsenio Ancase, en el caso de la plaza yo le alerte a don José Angulo y le adjudica los trabajos a la empresa que construyo mal los canales y lamentablemente con el mismo capataz, el piso solo lo enchaparon no lo hicieron de nuevo ojala que dure y no tengamos problemas.

Seguidamente se presentan los dos profesionales del Servicio País destacados en la localidad de Ticnamar ellos son: Felipe Aguilar (trabaja en el área Educación) y doña Patricia Torres (ámbito cultural) señalando estar llanos a

trabajar con la comunidad en el ámbito que ellos desarrollan.

Acota don Ángelo Carrasco, a partir de este año se descentralizo el programa Servicio País, ahora hay profesionales destacados en las localidades de Belén

Doña Alicia Garnica consulta por el nombre de la empresa que construyó el

escenario.

Responde el suscrito, su dueño es don Miguel Garrido.

Interviene don Cirilo Subieta diciendo, supe que por terrenos comunitarios pasaron e hicieron una carretera y además de ello rompieron dos canales.

Manifiesta don Francisco Calle, la comunidad de Chucasiña pidió hacer caminos, pero quedo ahí no más porque se encontraron vestigios arqueológicos y lo otro es que la comunidad de Chucasiña tiene que pedir autorización.

Señala doña Merita Huanca, Chucasiña no es comunidad la única comunidad

que existe es la de Ticnamar.

Dice don Ángelo Carrasco, la demanda en ocupar las máquinas para arreglo de terrenos es mucha, pero la idea es hacer el trabajo y no crear problemas. Acota don Arsenio Ancase, hay mucha gente que está ampliando sus terrenos

y ahí más problema.

Señala doña Alicia Garnica, en realidad preocupa lo que acaba de plantear don Cirilo Subieta, aquí no tiene problema el funcionario del Municipio, aquí veo falta de comunicación, los invito a que haya comunicación entre Uds., es necesario tener un camino para que las maquinas pasen a hacer sus trabajos, veo que no hay comunicación entre los vecinos - los invito a que lleguen a un acuerdo, el responsable es quien solicita el trabajo.

Indica don Cirilo Subieta, el responsable es la persona que actúa sin tener la

documentación necesaria para trabajar.

Muchas veces nosotros confiamos en las personas que solicitan el trabajo dice don Francisco Calle.

Indica don Ángelo Carrasco, esto nos sirve de lección en cuanto a la petición de los trabajos cuando sean construcción de caminos o arreglo de terrenos. Dice don Arsenio Ancase, aquí hay problemas de operadores para las máquinas, tengo entendido que en el Municipio hay déficit de operadores, ver la manera que el municipio contrate más personal especializado en operar las máquinas.

Don David Choquera hace saber que su domicilio no cuenta con energía eléctrica, y para ello se debe instalar un poste para su posterior conexión ya que su padre es un adulto mayor y le es de mucha necesidad poder contar con

energía eléctrica.

Don Cristian Ancase, representante del Alferazgo de Timalchaca, agradece el apoyo brindado en el año 2014, el municipio llego con lo solicitado, lo que quedó inconcluso es el estanque del agua, a los baños públicos les falta terminación, el grupo generador está deteriorado sería bueno cambiarlo por uno nuevo, Martín Montecinos tomo conocimientos de todas estas falencias, en lo que respecta al pararrayo este está obsoleto sería bueno que lo cambien, en el tema comunicaciones la radio funciona a medias, últimamente la ronda de Carabineros no ha sido constante, por todo lo expuesto pedir que se tomen las directrices al respecto.

Señala el señor Alcalde, varnos a oficiar a Carabineros para que hagan más

Don Cristian Ancase, agradece haber sido escuchado

Dice don Ángelo Carrasco, con la gente de Timalchaca nos hemos reunidos en varias ocasiones, sé que tenemos algunas cosas pendientes por ejecutar, pero le vamos a hacer un seguimiento.

Doña Lina Condori, agradece al Alcalde por el apoyo brindado para las

actividades de semana santa.

Acota don Marcos Cabezas en lo que respecta al agua potable la instalación tiene un collarín de fierro fundido y eso se tapa para no tener problema hay que cambiarlo por uno plástico y con eso se soluciona todo.

Indica el señor Alcalde, la DOH va a venir y esos temas se tienen que tratar

Señala don Marcos Cabezas, muy emocionado de volver a Ticnamar, pedir camino acceso hacia la iglesia (sector antiguo) podría ser por un costado para así llegar también al cementerio.

Contesta el Alcalde, es posible hacer el camino acceso, pero habría que ver

que este no pase por terrenos de particulares.

Indica don Cirilo Subieta, el vecino tiene razón y habría que hacer un puente y para el pueblo viejo se debe tener en consideración un reforzamiento, pienso que para ello es necesario hacer un proyecto.

Manifiesta el señor Alcalde, el pueblo viejo es patrimonio, ya están arreglando el campanario ver la forma de poner en valor para su reparación.

Dice doña Carola Santos, he estado escuchando con mucha atención sus demandas yo soy de Belén y no tenemos Internet ni conexión a celular, el arreglo de las fachadas es un proyecto viable en el GORE hay vía de financiamiento y tiene que ver con restauración del patrimonio ahí tendría que ver el tema de las fachadas, sabemos que estamos al debe con Uds., la ruta 31

va a pasar por Codpa, Belén y Ticnamar, también está la obra de mejoramiento camino acceso a Ticnamar y esto sería este año y será a través de la Seremía de Obras Públicas. Se está reparando la iglesia y su campanario.

Prosigue, el señor Oscar Mena está pidiendo que el Core sesione en Ticnamar el Intendente está dispuesto en venir pero para ello necesita que Uds., fijen la

Dice don Arnaldo Flores, ya se envió la carta solo que el Intendente tiene que fijar la fecha porque nosotros no sabemos la disponibilidad de ellos para que

Interviene don Cirilo Subieta diciendo, Uds., dijeron como nos gustaría ver a todos los pueblos poblados, mi pregunta es ¿Por qué la gente joven se va a la ciudad? Sería conveniente que Uds., busquen la fórmula de generar trabajos

para que así los ticnameños vuelvan.

Seguidamente interviene don Orlando Alcocer diciendo, DIDECO ha implementado rondas sociales y el día 26 de mayo estaremos en Ticnamar atendiendo a todos los pobladores en el ámbito de; Fichas de protección social, atención oficina de OMIL, ayudas sociales, becas, atención de SUF, SENADIS, SERNAC, SENDA Previene, Fomento Productivo etc., a ello se sumará la atención del Servicio de Registro Civil e Identificación.

Seguidamente los señores concejales entregan palabras de despedidas a todos los presentes.

No habiendo mayores intervenciones, se cierra la sesión siendo las 17:27 hrs.,

CARRASCO ARIAS

CALDE DE PUTRE Y PRESIDENTE DEL CONCEJO

PARA CONSTANCIA FIRMAN:

XICIO NEGRON RIQS

ECRETARIO MUNICIPAL

SUBROGANTE